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! ! ! !近日，审计署针对彩票资金展开大范围
审计。官方数据显示，我国启动彩票事业 !"

多年来，发行规模已累计达 #$%万亿元。作
为动员社会力量参与福利事业、体育事业发
展筹集的“公益钱”，有明确用途规定———通
常彩票销售额的 &'(用作发行费，)'(用作
公益金，'*(留作奖金池。
记者调查发现，对彩票的发行费和公益

金，各地在使用中存在巨大差异，标准、去向
均模糊不清。一方面，发行费标准多年居高
不下；另一方面，有大量公益资金趴在地方
政府账上“睡大觉”，还有部分公益资金被用
于盖大楼、买游艇、补亏空。

发行费
!"年涨#倍寻租腐败频发

据介绍，彩票发行费应用于投注站返
点、耗材采购及宣传营销、人员费用等。对具
体如何使用，各地彩票管理机构有一定自主
权。“随着基础设备购买基本完成，以及网络
电子化彩票普及，近年来，彩票发行的后续
投入实际在相对降低。”长期研究彩票资金
的上海师范大学金融学院副教授李刚介绍。

然而，记者调查发现，随着彩票销量迅
速增加，按规定应占彩票资金 &'(的发行
费也随之大幅增长。不仅“标准随规模降低”
的政策要求难以落实，使用中还存在“操作
空间”：

! 标准常年不降!催生高价发行 我国
彩票管理条例等一系列规范明确提出：随着
彩票发行规模扩大和品种增加，可降低彩票
发行费比例。但业内人士表示，由于这一要
求没有强制性，多数彩票品种的发行费标准
十余年没有调整，成了“粗线条”约束。财政
部数据显示，!*&)年全国销售彩票 )*+)亿
元，而在 !**,年还不到 ,**亿元。据专家测
算，!**!年后，主要彩票品种发行费率基本
保持在 &)(至 &'(左右，&*年来发行费上
升了逾 %倍。

! 采购寻租腐败现象频发 一家上市
印刷企业的负责人透露，目前每张彩票的背
后均印有广告、玩法等图文，需要外包企业
印刷。“多数省份均由一两家公司长期承
印，通过何种渠道获得业务不得而知。”鲜
为人知的是，薄薄一张张彩票的印刷、供纸
业务也“利润惊人”。以彩票印刷类上市公
司鸿博股份为例，!*&)年其主营业务收入
约 %$&&亿元，其中印刷业务的毛利率高达
),(。审计机关还曾查明，国家体彩中心原
副主任张伟华、印制处原处长刘峰等人在
采购彩票专用热敏纸期间，人为增加环节，
转手高价采购，致使国家彩票发行费流失
!),&万元。

! 乱花钱!甚至"有钱花不掉# 被控贪
污 ,%,,万元的青岛市福彩发行中心原主任

王增先在任时，曾斥 !***万元公款，购买当
时国内最顶级的豪华游艇。

公益金
"睡大觉$或入%小金库$

福彩、体彩两大类彩票成立 !*多年来，
我国已筹集公益金 )&**多亿元和 !***多
亿元。这些应“取之于民、用之于民”的公益
金去哪儿了？

记者了解到，按照规定，彩票中心按
)'(等比例上缴公益金后，怎么花就是政府
主管机构的事。以福利彩票为例，公益金有
一半上缴中央财政，一半留在地方。上缴中
央部分按 -*(、)*(、'(、'(的比例，分配
至社保基金、专项公益金、民政部和国家体
育总局；留在地方的，也规定须用于“扶老、
助残、救孤、济困、赈灾”'类公益事业。

然而，在现实中，一些地方公益金却使
用效率低下，或在“睡大觉”或沦为“小金
库”：

! "趴在账上睡大觉$ 业内人士表示，
在留存地方的公益金中，一半“趴在账上睡
大觉”是普遍现象。浙江省福利彩票发行管
理中心相关负责人表示，留存资金往往是要
“攒着做大项目”。江苏某地级市财政部门负
责人表示，尽管当地明确彩票资金可用于补
充社保基金，但实际“从来没见过这笔钱真
正用”。

! 盖大楼建出租房 事实上，本应用于
公益事业的彩票公益金，被民政、体育等主
管部门拿来建楼、买车的现象十分普遍。根
据湖北省审计厅公告，鄂州市民政局曾挪用
).$.万元公益金用于办公楼建设；还有 #)

个市州、!.个县体育局挤占挪用公益金约
#%.万元。

! 用作办公经费 目前彩票管理制度
设计上有明显的部门色彩，变成“哪个部门
卖彩票，哪个部门获利益”。部门经费不足，
就用公益金补充。例如，湖北松滋市民政局
曾挪用 #)万元彩票公益金用于机关经费，
荆门市民政局则挪用 )+$.万元支付工资。

存隐患
彩票资金管理问题突出

记者采访了解到，“经手环节多”“觊觎
部门多”“个人权力大”，均是基层反映强烈
的彩票资金管理突出问题。一些专家建议，
可将公益金过渡为博彩税，财政统筹专用避
免截留。改革中可专门针对彩票事业立法，
并成立脱离部门的监管委员会依法监督；资
金的分配上也要纳入国家财政预算，保证专
项足额使用，避免形成部门结余。

新华社记者 杜放 魏董华

!据新华社北京 !"月 #日电"

! ! ! !昨日，西安市建国路一家面馆开业，开
面馆的是一对大学生夫妻，受邀请参加开
业典礼的座上宾不是领导、不是社会名流，
而是 )*多名保洁员。面馆老板是创业大学
生杨磊、连娟夫妇，他们不停地穿梭在人群

中，和保洁员们热情地打招呼。从今年 #*

月 !*日开始，这家面馆就每天邀请 ,名当
班保洁员免费吃一顿午饭，并且管饱。截至
目前，轮流在这里吃面的保洁员达 !**人。

图 $%&

! ! ! !来自中国的探测器什么时候抵达火星？
中国何时拥有自己的载人空间站？重型运载
火箭研制情况如何？在长征火箭成功实现第
!**次发射之际，这些话题再次引起热议。
近年来，火星探测已成为航天领域的热

门话题。“我国首次火星探测任务已完成论证
工作，任务工程目标是通过一次任务实现火
星环绕探测和巡视探测，获取自主火星探测
科学数据，实现深空探测技术的跨越。”雷凡
培说。
他说，科学目标是通过环绕器与火星车

独立探测和联合探测，实现对火星的表面形

貌、土壤特性、物质成分、水冰、大气、电离层、
磁场等科学探测。
据介绍，火星探测器系统由环绕器和着

陆巡视器组成。环绕器将携带着陆巡视器完
成地火转移飞行和近火制动，进入环火轨道
后择机释放着陆巡视器，开展环绕科学探测；
着陆巡视器将实现火星表面软着陆，并分离
释放火星巡视器，开展巡视科学探测。
雷凡培透露，火星探测器计划于 !*!*年

前后由长征五号运载火箭在海南发射场发射
入轨，直接送入地火转移轨道。

!据新华社北京 !"月 #日电"

部分被挪用盖大楼补亏空 一半彩票公益金!睡大觉"

!"#万亿元彩票资金流向不明
火星探测器 !"!"年前后发射

面馆开业请保洁员当嘉宾

! ! ! !青海省民政厅近日公布称，今年已清退
不合标低保对象近 %万人。一个多月以来，已
有青海、海南、内蒙古 )个省份通报今年清退
不合标低保对象超过 !-万人。在不少违规低
保案件中，被查处的却是负责管理低保的村
干部、街道干部。这些“官保保”为何频频把
“救命钱”占为己有？

尽管近年来清理力度不断加大，违规低
保仍一茬茬地再现。!*#)年，内蒙古自治区
民政厅共清退不符合条件的低保对象 #*万
余人，其中有大量的“人情保”“关系保”。+个
月后，又有 #)$+万违规低保被清退。

一些“官保保”更是财迷心窍：河南洛阳
市新安县五头镇民政所前所长张景华近日被
曝出持有 !-%个存折，全都是从困难群众那
里收集而来，用以侵吞包括低保增补资金在
内的各类困难群众补贴 '*余万元。不少群众
不会使用存折，把存折放在民政部门托管，给
了张景华可乘之机。
根据规定，困难群众申请低保的流程大

致可概括为群众申请—审查受理—家庭调
查—民主评议—审核审批—资金发放—动态
管理。然而，在这个流程中，常常会出现不严

格按照制度执行的情况，有的只是走走过场，
甚至出现篡改、歪曲的现象，滋生腐败。

! 不予受理# 申请无门 一些官员为了
保证与自己“关系好”的人拿到低保名额，在
第一关就“关”住了一些困难群众。

! 缺乏调查# 公示不明 部分官员用各
种手段不公开信息，把“背景”藏着掖着。一些
地区的民主评议会长久以来没有村民代表参
加。

! 你来我批# 蒙混过关 一些上级审批
部门光履行“从纸到纸”的使命，不深究申请
材料的真实性，使得“审批”成了机械运动。
“低保这个事情上，基层干部的权力太

大。”中国农业大学农民问题研究所所长朱
启臻认为，当前的低保流程严重缺乏监督，既
没有监督主体也没有监督机制。在整个低保
政策中，基层干部担负着重要的职责，从而也
就拥有着集中的权力。一些“官保保”玩弄职
权，无视规章制度，把国家安排自己管理的低
保当做发给自己的“红包”。一些基层群众把
问题反映上去之后得不到反馈，反倒会“惹
恼”基层干部，得不偿失，因此往往只能敢怒
不敢言。 !据新华社北京 !"月 #日电"

!救命钱"频频落入!官保保"手里

$省区清退%&万违规领低保者


